

grand partenaire du Canada dans le domaine du commerce. Le Japon est devenu une source importante de capitaux pour le Canada, les investissements portant en particulier sur la mise en valeur de ressources naturelles.

En dehors des visites non officielles faites au Japon par un certain nombre d'éminents Canadiens, le premier ministre Schreyer du Manitoba a effectué un séjour au Japon en octobre 1969 sur l'invitation du Gouvernement japonais. Le vice-ministre des Affaires étrangères du Japon, M. Nobohiko Ushiba, est venu au Canada pendant l'été, de même que M. Toru Haguiwara, commissaire général d'Expo 70.

La tournée au Japon de l'Orchestre symphonique de Toronto (sous la conduite de M. Seiji Ozawa), en avril 1969, a eu lieu sous les auspices du ministère des Affaires extérieures agissant en collaboration avec le Conseil des Arts du Canada; à l'occasion de cette visite, on a donné un aperçu des manifestations qui se dérouleront au pavillon canadien au cours d'Expo 70, du 15 mars au 13 septembre 1970. Le Canada aura l'un des plus grands pavillons nationaux à l'exposition; en outre, les provinces de la Colombie-Britannique, de l'Ontario et du Québec auront leur propre pavillon. La semaine du Canada (du 24 au 30 mai) devrait comporter la participation de la musique et du carrousel de la Gendarmerie royale, celle des *Feux Follets*, du Ballet national et de la troupe de Charlottetown qui interprète *Anne of Green Gables*. En réponse à l'invitation du Gouvernement japonais, le premier ministre Trudeau visitera Expo 70 pendant la semaine du Canada.

Indochine

L'absence de progrès tangibles aux entretiens de Paris a confirmé les prévisions antérieures selon lesquelles le cours de ces négociations serait difficile et lent, mais pour le moins l'existence d'un forum de ce genre a semblé maintenir les hostilités au plus bas niveau possible au Vietnam. En dépit de sa continuation, le conflit a suffisamment perdu de son intensité pour que le président Nixon puisse annoncer les premières étapes du retrait des Forces américaines, en soulignant l'importance d'un rôle de plus en plus autonome qui incombe à la République du Vietnam dans la conduite des opérations militaires. En juin, le Front de libération nationale s'est proclamé lui-même gouvernement sous le nom de Gouvernement révolutionnaire provisoire de la République du Sud-Vietnam, démarche qui a été généralement interprétée comme se rattachant essentiellement aux négociations de Paris et au désir qu'avait le Front de libération nationale de revendiquer dans ces négociations une voix aussi autorisée que celle du Gouvernement de la République du Vietnam. L'année 1969 a vu le décès du président Ho Chi Minh de la République démocratique du Vietnam, l'un des géants de l'histoire vietnamienne moderne. Le Canada était représenté aux funérailles nationales à Hanoï par le brigadier général G.G. Bell, commissaire suppléant de la délégation canadienne auprès de la Commission internationale de contrôle au Vietnam. Avec la mort du président Ho, survenant six années après celle du président Ngo Dinh Diem de la République du Vietnam en 1963, les liens personnels et symboliques qui existent avec le passé immédiat du problème vietnamien semblent se relâcher. Il reste à voir si un changement de personnalités entraînera un changement de politiques.

L'aide du Canada à la République du Vietnam s'est poursuivie en 1969, et on envisage de créer à Montréal un bureau qui maintiendra la